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ま え が き 

 

 武蔵野市では、市民が自らのまちを自らの手で創りあげていく市民自治の基本に

立ち、市民と行政が一緒にまちづくりを進めていくプロセスを大切にしたいと考え

ています。 

そのひとつの手法として、市民と行政が「同じ目線」「双方向」で、地域の課題

や市政全般について率直に意見交換を行う場として、「市民と市長のタウンミーテ

ィング」を開催しています。 

この会には、地域のまちづくりの拠点であるコミュニティセンターを会場として、

市とコミュニティ協議会が企画・運営方法を協議し、協働して実施する「地域別タ

ウンミーティング」、テーマを設定して、そのテーマの関連団体にご協力をいただ

きながら実施する「テーマ別タウンミーティング」、そしてテーマを決めないで実

施する「青空タウンミーティング」がございます。 

テーマ別では、「商店街の振興」や「災害に強いまちづくり」「地域で支えあう福

祉のまちづくり」「地域で育てよう！武蔵野の子ども」「災害時に試される地域力」 

などを開催しています。また、学生やシニアの方、外国人の方たちとまちづくりや

活躍の場、生活や教育面での支援などについて意見交換を行いました。 

今回は、休日の吉祥寺の街中で「第50回市民と市長の青空タウンミーティング」

を開催し、吉祥寺の魅力や課題について話し合いましたので、その結果を報告いた

します。 

今後も、市内の様々な場所で、タウンミーティングを開催していくことにより、

さらに多くの意見交換を行ってまいります。 

 

武蔵野市長 



概   要 

 

１．日 時   平成２５年５月１２日（日） 

          午後１時３０分～３時３０分 

 

２．場 所   コピス吉祥寺ふれあいデッキこもれび 

 

３．主    催    武蔵野市 

 

４．協   力   むさしの‐ＦＭ 

           

５．参 加 者 数   約１００人（立見者も含みます） 

  

６．主催側出席者   市 長  邑上 守正  

                  

７．司 会   むさしの‐ＦＭ 宮原 靖子 

 

８．当日のプログラム      オープニング ミニステージ（フラダンス） 

「フラ マカマカ カ レイ ロケ」 

「モハラ オ ナー プア」 

フラ マカマカ カ レイ ロケ モハラ オ ナー プア 

 

第１部 タウンミーティング 

テーマ 聞かせてください！ あなたの好きな「吉祥寺」 

 

第２部 ミニライブ「ｎｕｔｍｅｇ（ナツメグ）」 
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第 50 回 青 空タ ウン ミ ーテ ィ ン グ 

H25.5.12 開催・ふれあいデッキこもれび 

開 会 の あ い さ つ 

１．発言の要旨 

（１）開会のあいさつ 

 

【市 長】 

 皆さん、こんにちは。私は武蔵野市長をしております邑上

と申します。よろしくお願いします。 

 本日も吉祥寺に多くの皆さんにお越しいただき、ありがと

うございます。おかげさまで、吉祥寺は大変人気のある街で、

皆さんから評価いただいていますが、その評価に負けないよ

う、皆さんの意見を聞きながらしっかりとしたまちづくりを

進めていきたいと思っています。 

 このタウンミーティングは、今日で 50 回を迎えましたが、

これまでに約 4,000 名を超える市民の皆様に参加いただい

てきました。 

 タウンミーティングはこれまでにもさまざまな形で開催してまいりました。具体的には、

地域のコミセンとの共催で地域の課題などを話し合ったり、環境、子育て、福祉などテーマ

別に行ったりしています。 

最近では、テーマとともに対象者を設定したタウンミーティングも行っています。例えば、

なかなか若い人の参加が少ないという課題もありましたので、大学生とのタウンミーティン

グも２度開催しました。また、市内には多くの外国人の方も住んでおられますので、暮らし

ていく上での課題などについて意見交換いたしました。 

そして、本日のような青空タウンミーティングも何回か行っています。「市民」というと、

市内在住の方だけと思われがちですけれども、そうではなく、私は、武蔵野市にお越しいた

だく方もすべてが市民だと思っています。特に吉祥寺は市外から多くの方がお越しになって

いますので、そういう方からも、吉祥寺のまちはこんなところがいいね、こんなところが課

題だねということを、ぜひこのタウンミーティングでご指摘いただきたいと思っています。 

 皆さんのご意見を聞いて、この吉祥寺の街をより魅力的にしていきたいと思っています。

本日はよろしくお願いします。 
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第50回青空タウンミーティング 

H25.5.12開催・ふれあいデッキこもれび  

意 見 交 換 要 旨 

（２）「聞かせてください！ あなたの好きな『吉祥寺』」をテーマにした 

意見交換（要旨） 

 

１．路上喫煙について 

【ご意見】 

 吉祥寺本町に住んでいる。吉祥寺の好きなところを一言で言えば、生活しやすいという

ところである。買い物をするにしても、食事をするにしても、休日を過ごすにしても、仕

事をするにしても、吉祥寺や武蔵野界隈で大体事足りてしまうので、生活しやすいと思っ

ている。 

【市 長】 

 大変暮らしやすいという評価をいただいて、本当にうれしく思っています。 

 このまちというのは、すごくコンパクトで、歩いていろいろなところに行けるというの

が、まずは第一の利点ではないかと思っています。そして、歩いていける範囲に、いろい

ろな要素、店だけではなく井の頭公園やお寺などがあり、環境とマッチしています。そん

なところがすごく魅力的ではないかと思います。何か課題はないですか。 

【ご意見】 

 何点か思い当たるが、まずは、武蔵野市議会でも問題になっている路上喫煙の問題であ

る。歩きながらたばこを吸っている方がいると思うが、たまに煙が邪魔になったりするの

で、そういった点は若干改善すべきところなのかと思う。 

【市 長】 

吉祥寺駅を含め、市内にある駅周辺地区は、たばこを吸うのが禁止の地域であり、現在

啓発活動を進めています。ベテランと若い人がペアで周辺を歩き、「喫煙マナーを守ってく

ださい」「ここはたばこを吸うところではないで

すよ」ということをご案内しています。 

 ただ、たばこをお吸いになりたい方もおられま

すので、市では駅周辺地区にマナーポイントとい

う場所を設けています。吉祥寺駅北口は、現在臨

時の交番があり、その反対側にございます。ただ、

あまりにも多くの方が吸われているので、たばこ

の煙がもくもくと立っているという課題もあり 

ます。今後、北口の駅前広場をもう一度見直しを

したいと思っておりますが、その時にどうしたらいいのか考えていきたいと思っています。 

吉祥寺駅周辺喫煙エリア図 

 

２．自然、緑、公園、地域活動について 

【ご意見】 

吉祥寺南町に住んでいる。吉祥寺のよいところは、やっぱり住みやすいということと、

都心、東京にあっても自然が多いということだと思う。井の頭公園をはじめ、小さな公園

もたくさんあるし、緑と触れ合う機会があるというところが、やっぱり魅力だと思う。例
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第50回青空タウンミーティング 

H25.5.12開催・ふれあいデッキこもれび 

意 見 交 換 要 旨 

えば、コピスの上にも、中庭のところに緑をつくっているし、そういった緑に触れ合える

場所があるのがいいと思っている。 

【市 長】 

 多分、吉祥寺で生まれ育った方であれば、井の頭公園というのは当たり前の存在になっ

ていますでしょう。子どものころには必ず遠足で「ぞうのはな子」に会いに行きますよね。

そういう経験をしてこられたのではないかと思っています。こんなに駅の近くにあんなに

大きな公園があるというのも、大変珍しいですね。  

井の頭公園は1971年、大正６年に開設とありますので、あと４年後に100周年を迎えます。 

 ひとつの課題としては、池の水は、現在深い地下水を、井戸をくみあげて満たしていま

すが、従来ですと湧水で井の頭池が満たされていましたので、何とか、その湧水を復活で

きないか、武蔵野市と三鷹市と東京都とで研究しているところです。 

【ご意見】 

吉祥寺本町に住んでいる。吉祥寺で活動している団体ということで、私もメンバーであ

る公益社団法人武蔵野青年会議所のことを

紹介したい。 

武蔵野青年会議所では、毎月、例会とい

う名前のイベントを通して地域に貢献する

活動を行っている。来月も、６月８日土曜

日に東急横の広場で、今日のタウンミーテ

ィングと多少形は変わると思うが、邑上市

長とのパネルディスカッションを予定しているので、ぜひ、皆さんもご参加いただきたい。 

【司 会】 

こうやってまちを盛り上げたり、守ってくれたり、様々な活動をされている皆さんがた

くさんいて、吉祥寺の魅力もアップしていくのではと思います。 

 

３．待機児対策について 

【ご意見】 

小平市に住んでいる。私の好きな吉祥寺は、先程の人と似ているが、緑が多くて、商業

が発達していて、人との出会いがたくさんあるまちということである。主人との出会いも

吉祥寺であり、来年、武蔵野市に引っ越してこようかと話をしていて、家を探している。

しかし、働きながら子育てをする予定なので、心配なのが保育園、待機児童の問題である。

今は子どもはいないが、再来年あたりに考えているので、待機児童問題について市長はど

う考えているのかお聞きしたい。 

【市 長】 

５月１日現在で、武蔵野市の人口が14万人になりましたが、この間、若干ですが人口が

伸びてきました。人口が13万人になったのが、昭和39年、今から50年前ですので、50年か

かって人口が１万人増えたということになります。日本全体として人口が減っている中、

東京、または武蔵野市は若干、人口が伸びている状況です。ただ、この状況もそんなには
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第50回青空タウンミーティング 

H25.5.12開催・ふれあいデッキこもれび  

意 見 交 換 要 旨 

長く続かないかと思います。 

 この人口増の中でうれしいことに、ここ数年はファミリー世帯がたくさん転入されてい

ます。特にマンションの建設が多い桜堤地区では、この１年間で人口が1,500人ぐらい増え

ています。同時に子どもたちの数も増えており、学区内の桜野小学校のクラス数が足りな

くなってきているので、こういう都市部では珍しいのですが、校舎の増築を今年と来年に

行う予定です。 

境こども園完成イメージ 

 また、赤ちゃんの数も増えております。武蔵野 

市では、子育てしやすいまちを目指して、待機児 

童をなくすための様々な取り組みを進めているの 

ですが、それを上回るご希望があり、残念ながら 

待機児童を解消できない状況です。もちろんこれ 

ではいけないと考えておりますので、６月中を目 

途に桜堤地区にグループ保育を開設する予定です。 

本年度はそれ以外にも待機児対策としていろいろな施策を検討しております。お子さん

が生まれる頃までには保育園をきちんと用意していきたいと思っていますので、ぜひ武蔵

野市にお越しいただきたいと思います。 

 

４．緑被率、公園の管理（雑草）について 

【ご意見】 

 先程から、吉祥寺の緑についての発言があるが、それに関連して市長にお願いがある。 

 邑上市長になって、何年か前に22％だった緑被率を25％まで上げていただき、本当に感

謝している。引き続きより一層緑化に力を入れていただきたいと思っているが、緑という

のは、やはりまちに風格を与えると思う。それに現実的なことを言えば、緑があるという

ことは財産価値も上がるということだと思っている。緑が少なく殺風景なまちは、資産価

値も下がると思うし、さらに緑化は温度も下げるという効果もあると思う。 

 今日話したいのは、たまたま２つの公園を通った時、根こそぎ雑草がきれいに刈られて

更地というか裸地になっていた。雑草もそれぞれに力と命を持っているといわれており、

私ももう少し雑草を大事にしてほしいと思っている。 

これから夏になると、裸地は余計温度が上がって暑苦しい感じもする。確かに１メート

ルもあるような雑草は迷惑かもしれないし、蚊も増えるが、そのあたりの兼ね合いを公園

を管理する部署が考えて、ぜひ裸地をなくしてほしい。 

 ちなみに、私が来る途中、そこの吉祥寺西公園と、西久保公園、三鷹駅北口前のロータ

リーを見たが、ほどほどに雑草が生えていた。担当課はどういう考えでいるのか、そのあ

たりを教えてほしい。 

【市 長】 

まず、緑化についてですが、今お話いただいたとおり、このところ武蔵野市全体の緑が

若干増えてきています。うれしいですね。緑被率といって航空写真で上から見て緑がどれ

くらい広がっているかという数字が現在25.3％で、23区よりも、高い数字です。もちろん、
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第50回青空タウンミーティング 

H25.5.12開催・ふれあいデッキこもれび 

意 見 交 換 要 旨 

多摩地区のもっと西の方に行きますと、山などたくさんの緑地がありますから、もっと高

くなりますが、武蔵野市でもかつては30％を超えている時代もありましたので、何とか、

大きな目標としては30％をクリアしたいと思っています。 

 吉祥寺には、恵まれたことに井の頭公園の緑

があります。成蹊学園に気象観測所というのが

あり、そこで気温を測ったところ、夏場でもこ

の井の頭公園の緑地の中は、周辺の住宅地に比

べて３度から４度くらい低くなっています。こ

こは水辺もありますが、緑という効果はすごく

環境にやさしいんです。 

 逆に、駅周辺はコンクリートジャングルにな

っていたり、緑のボリュームもあまりないので、なかなか気温が下がっていません。もっ

と緑地を増やさないといけないと思っていますので、これからは住宅地であったとしても、

そういう環境の面から積極的に緑地を確保していきたいと思います。 

 また、武蔵野市では公園もたくさん設置してきました。数から言うと、小さい公園まで

含めて160くらいあります。管理については、市が直接行っているものもあれば、地域の皆

さんにお願いしているものもありますが、基本的には、やはり草ぼうぼうという状況は避

けようと考えています。 

 草がいっぱいありますと、お話にありましたようにそこに蚊が発生するだとか、あるい

は、あまりよろしくないことですがどうしてもごみの投げ込みというのが多くなってしま

いますので、ある一定程度の刈り込みというのは必要ではないかと思っております。ただ、

丸裸というのは、確かに寂しい景観でございますので、これから草の管理については、担

当課ともよく相談をして考えていきたいと思っています。 

 それともうひとつ、木を増やしたいというのは、皆さんもオーケーだと思いますが、秋

になると落ち葉がたまって困るので、何とかしてほしいというご意見が多くなります。し

かし、落ち葉もごみではなく、堆肥として循環できますので、大切にしていただきたいと

思います。落ち葉がなければ緑も当然ないわけですので、その辺をぜひご理解いただきた

いと思っています。 

【ご意見】 

もうひとつ、西久保一丁目では、各ご家庭にあともう１本木を植えようという運動を始

めている。新築のお宅に伺って、ぜひシンボルツリーを道路側に１本植えてくださいとい

う運動を、三鷹駅前のまちづくり協議会と一緒に行っているので、ほかの地域も参考にな

るのではないか。 

【市 長】 

市でもなるべくご自宅の庭木を増やしていただきたいということもあって、「未来へ育て！

苗木すくすく大木計画」という新築記念樹の無料配布を行っています。また、赤ちゃんが生

まれた時にも誕生記念樹をプレゼントするなど、木を増やしていく取り組みを行っています。 
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第50回青空タウンミーティング 

H25.5.12開催・ふれあいデッキこもれび  

意 見 交 換 要 旨 

５．井の頭公園の湧水、集客努力について 

【ご意見】 

吉祥寺南町に住んでいる。市長とは何度か南町コミセンを通じてお顔は存じ上げている

し、先ほど市長からもご挨拶をいただき、大変うれしく思っている。 

 私は、阿佐ヶ谷で生まれ今年70歳になった。５、６年前から、地域の外野席からいろい

ろと言わせてもらい、南町末広通りの電線がケーブル化されたときに、私が考えていた、

今世間で言う「ゆるキャラ」のような、「カッパのキッチーとジョージ」というキャラクタ

ーを使ってもらい、一生懸命動くＰＲをしているところである。 

 それから、前に行われた井の頭公園検定で３級に合格したが、今年は２級に挑戦したい

と思っている。 

 商工会議所や商店連合会、公園の管理事務所にも話をしたが、井の頭公園の湧水につい

て、護岸工事をする前は水生動物がたくさんいたり藻が大変繁茂していた。素人考えだが、

護岸工事の影響があるのではないか。 

 それからもうひとつ、吉祥寺には漫画家がいたり、行列のできるお店が何店かあったり

するが、吉祥寺という大きなブランド名があるがために、行政が集客努力をしないのでは

ないかと思っている。このままで行くと小金井のほうがより栄えてしまうのではないかと

懸念をしている人が何人もいる。私は吉祥寺が大好きなので、よろしくお願いしたい。 

【市 長】 

まず、井の頭池の問題は、東京都が一生懸命やっていますが、今年度に水を全部抜くこ

とになっています。かい掘りと申しまして、池の水を全部抜いて清掃しようということで

す。そしてさらに、生態系がどうなっているのか、どういう魚がいるのか、どういう植物

があるのかを全部調べて、今後に生かしていこうということです。 

同時に、市では雨水浸透ますというのを全市内に設置して、地下水の復活、湧水の復活

を目指しておりますので、それとあわせて湧水が復活して、きれいな水で満たされればと

思っています。また、かつてあったような自然生態系をもう少し尊重しなければいけない

と思っております。東京都も護岸のいろいろな工夫を検討しておりますので、ぜひ期待し

ていただきたいと思います。 

 それから、吉祥寺についてご心配いただきありがとうござ

います。吉祥寺は、おかげさまで遠くの方も来ていただいて

いるのですが、確かにそれでよしとしてはいけないですね。

そこで、市としても、観光推進機構（現「武蔵野市観光機構」）

を一昨年度に立ち上げて、もっと都市観光という視点を強化

していこうという取り組みを進めています。特に、フィルム

コミッションといって、積極的に映画やテレビのロケを誘致

しようということで、多分、毎週のようにどこかの番組で吉

祥寺がロケ現場になったドラマなどを見られるのではと思いますが、そういうものを通じ

て、全国に発信をしております。 

武蔵野市観光機構  

 これほど多くの方が吉祥寺に来られているので、地域の商店の皆様にも工夫していただ
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いて、もっともっとアピールしていかなければいけないと思っています。 

それから吉祥寺の名物、なかなか難しいですね。吉祥寺に来て、何かおみやげはという

と、これだっていうものがなかなかないです。ただし、ユニークで個性的な店はたくさん

ありますので、基本的には今あるお店に頑張っていただくのが、全体として吉祥寺らしい

ものになっていくのではないかと思っています。 

集客努力ということでは、これは吉祥寺だけではなく、武蔵野市という視点でも、もっ

と多くの方に来ていただきたいと思っています。三鷹駅周辺でも、あるいは武蔵境駅周辺

でも、様々なまちづくりを行っておりますので、ぜひそれにもご注目いただければと思っ

ています。 

 

６．地域住民のつながりについて 

【ご意見】 

吉祥寺というか武蔵野市のいい点についてだが、私は高校を卒業して大学に入るときに、

上京してきた。しばらくは、住みたいまちナンバーワンというイメージがあり、確かに生

活は便利だし、きれいなまちなんだけれど、地域住民のつながりがあまりないドライなま

ちなのかと思っていた。 

 ところが、ここ数年、特に青年会議所の関係でもそうだが、地域の活動に関わることが

多くなり気づいたことは、実は外部の人間がイメージしている以上に、各地区、各町内会

のつながりは、非常に強いということを実感している。そこが武蔵野市のいいところなの

かなと思う。 

【市 長】 

商店街の皆さんは結束が強いですよね。商店街の中には大規模店も参加いただいている

ので、そういう意味では、ほかの都市にないようなつながりがある

のではないかと思います。また、吉祥寺の秋祭りについては、皆さ

んのお力をいただいていますし、年間を通じてのいろいろなイベン

トも、商店街の皆様のお力添えがあってからこそだと思っています。 

 ただ、武蔵野市全体を見ますと、なかなか地域のコミュニティと

いうのは難しいです。ほかの都市ですと、町会、町内会、自治会が

きちんとありますが、武蔵野市には町内会あるいは自治会というも

のがそれほど広がっていなくて、世帯の加入率が十数％なので、地

方都市のような密な連携というのがなかなか難しい状況がありま

す。 

 それに代わって武蔵野市では、30年来、コミュニティセンターを

核として、地域のコミュニティづくりを進めております。しかし、数が限られますので、

そのコミュニティもなかなか広く薄く的な感じにもなりがちではないかと思っていて、す

べてをコミセンに任せるというのはなかなか難しい状況です。 

しかし、いろいろな課題に対応して、現在組織づくりが進められてきました。例えば防

災では地域の防災組織や避難所の運営組織、福祉だと、地域福祉の会が市内13地域にあり
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ます。また、青少年問題については青少年問題協議会が地区ごとにあるなど、テーマごと

にそういうコミュニティ形成がなされているというのが、武蔵野市の特徴ではないかと思

っています。 

 ただし、それぞれの単位のコミュニティが個々に動くのではなくて、やはりそれをつな

げていかなければ、ほんとうの地域のコミュニティにつながっていかないのではないかと

思っていますので、ひとつの課題としては、今ある様々なコミュニティをどうやってつな

げていけるのかというのが課題だと思っています。 

【司 会】 

吉祥寺で言えば、イベントがたくさんありますし、地域の皆さん、商店街の皆さんの一

致団結の様子などは、イベントに参加していただくとよくわかるのではないかと思います。

皆さんも吉祥寺にいろいろなイベントがありますので、どんどんご参加いただければと思

います。 

 

７．吉祥寺駅周辺の工事について 

【ご意見】 

吉祥寺駅は、かなり長い間工事をしているが、この先どのような予定になっているのか。 

【市 長】 

吉祥寺駅は現在工事中で、大変、皆さんにご不便をおかけしていますけれども、あと１

年、お待ちいただきたいと思います。吉祥寺駅はＪＲ

と京王電鉄２つの鉄道がありますが、それぞれが駅舎

の工事をしており、京王の駅ビルもあと１年後には完

成する予定です。さらに、現在、吉祥寺の南口と北口

の連絡がすごく不便ですが、駅ビルの完成と同時に、

それを16メートルの幅での南北通路をつくる計画に

なっています。また、その後になりますが、北口の駅

前広場をもう１回手を入れたり、そして課題となって

おります南口の駅前広場を何とか整備していきたいと思っています。 

吉祥寺駅南北通路イメージ  

  

８．工事に対する意見について 

【ご意見】 

境に住んでいる。工事について聞きたいことがある。例えば、工事期間が１年以上の長

期にわたる場合は、都市計画法に基づく排水施設は必要だと思っているが、実際どうなの

か。 

【市 長】 

垂れ流しというのは基本的にはありえないですが、もし個別の課題があれば、担当課に

ご相談いただければと思います。 
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９．落ち葉対策について 

【ご意見】 

西久保に住んでいる。ふじ公園の側に住んでいる方が、樋の中に落ち葉が入り込んで困

るから伐ってくれと市に申し出たところ、緑を大事にしているからと言って伐ってもらえ

なかったという話を聞いた。それで、私は、樋にかぶせるものがあると思うので、それを

つけたらどうかとアドバイスした。市が木を伐れないのなら、直接被害を受けている方に

樋購入の補助金を出すということになれば、そのご家庭も納得するのではないかと思う。

ぜひ検討してほしい。 

【市 長】 

先ほども落ち葉の問題を申し上げましたとおり、落ち葉はどうしても出てしまいます。

しかし、それでお困りのご家庭があるとすれば、何らかの対策を考えないといけないと思

いますので、ご意見についてはよく検討してみたいと思います。 

 

10．吉祥寺の魅力、パークロードの歩行者の安全確保について 

【司 会】 

皆さんからの活発なご意見やご質問をたくさんいただき、どうもありがとうございまし

た。 

 今日の青空タウンミーティングは、トップバッターとして地域の皆さんによるフラダン

スをお楽しみいただいたのですが、このあとは、第９回吉祥寺音楽祭吉音コンテストでグ

ランプリを受賞されたnutmeg（ナツメグ）のミニライブをお楽しみいただくことになって

います。nutmegのお二人も、もちろんこの吉祥寺が大好きで、そして吉祥寺を中心にライ

ブ活動などをされているので、吉祥寺にもいろいろな思い出やご意見などもあるのではな

いかと思います。そこでnutmegのお二人にもちょっとお話を伺ってみようと思います。 

【nutmeg】 

私たちは幼なじみで、鹿児島県の枕崎市から出てきて吉祥寺で活動を始めてから６、７

年ぐらいになります。初めて吉祥寺に来たときに、たくさんの方が吉祥寺の魅力を話され

ていましたが、まさにそのとおりで、私たちも何かほ

っとするなという気持ちで吉祥寺に住んで、そしてこ

うやって活動をさせていただいています。 

 今日、初めからこのタウンミーティングを聞かせて

いただきましたが、こうやって市民の方と市長さんと

が対話する機会を設けているということが、本当にす

ばらしいなと素直に感じています。そして、皆さんが

こうやって質問や意見をおっしゃっていて、そういう意味で魅力あるまちだなというのを、

とても実感しております。 

【司 会】 

どうもありがとうございます。お二人は吉祥寺での活動だけではなく、武蔵野市のイベ

ントにもたくさん出演されていますよね。改めていかがですか。 
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【nutmeg】 

吉祥寺で、いろいろなイベントに出させてもらっていますが、やはりイベントに出るた

びに、商店街の方やまちの方たちが１つになってイベントを盛り上げていこうという熱意

というか、思いというものに、いつもすごく感動していて、本当にいいまちだなと感じて

います。 

【司 会】 

ありがとうございます。お二人はすでに吉音コンテストのグランプリアーティストとし

て、いろいろな場所でライブなどもされています。本日もこの後すてきな音楽を聞かせて

いただきますので、皆さんもぜひ楽しんでいただきたいと思います。 

せっかくですので、今日、邑上市長に聞いてみたいことは何かありますか。 

【nutmeg】 

私たちは吉祥寺でスタジオとかをよく使わせていただいていて、南口にあるスタジオを

よく利用しているのですが、そこで感じるのはバス通り、とっても細い道なので、いつも

危ないと思っています。何か対策をとっていただければと思っています。 

【市 長】 

皆さんも通ってみてわかるとおり、南口を降りたところにバスが入ってきますが、歩行

者と錯綜している状況ですので、何とか解消したいと思っています。先ほど申しましたと

おり、まずは南口の駅前広場をつくり、そこにバスのロータリーをつくろうという考えが

あります。そして、南口のパークロードを歩行者専用の道にできればと思っております。

まずは南口広場を生み出して、そしてパークロードを散歩道にしたいと思っています。 

 

  



   第 50 回青空タウンミーティング 

H25.5.12 開 催 ・ ふ れ あ い デ ッ キ こ も れ び 

閉 会 の あ い さ つ 

（３）閉会のあいさつ 

 

【市 長】   

 皆さんどうもありがとうございました。大変暑くなりました。当初は雨ではないかと思っ

て心配しておりましたけれども、逆に真夏のような日差しになってまいりました。 

 今日もいろいろな意見をいただきましたが、この吉祥寺というのは住んでいる人だけでは

なくて、来ていただける方とみんなで一緒につくっていくまちだと思っておりますので、ど

うぞこれからもいろいろな声をお寄せいただきたいし、いろいろなイベントにご参加いただ

ければと思います。 

 本日は、誠にありがとうございました。 
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いただいたご意見と市の対応方針

番
号

分
類

ご　意　見 市の回答・対応方針

1

待
機
児
童
対
策

今は子どもがいないが、再来年あたり
考えている。働きながら子育てをする
予定なので、心配なのが保育園、待
機児童の問題である。

市では、増加する待機児童への対策として、平成23年度にグ
ループ保育室２園（定員20名増）、平成24年度に認証保育所
１園（定員40名）、グループ保育室１園（定員10名）、家庭福祉
員１名（定員３名）を開設しました。
また、平成25年４月には認可保育所「北町保育園」の移転改
築に伴い、定員を32名増員したほか、７月には西部地区にグ
ループ保育室を１園（定員10名）開設するなど、保育環境の供
給増を進めてまいりました。
さらに、平成26年１月には認定子ども園・境こども園（長時間
保育・募集35名）、平成26年４月にはＪＲ武蔵境駅西側高架下
地域に認証保育所１園（定員40名）を開設すべく準備を進める
とともに、更なる認証保育所の誘致に向けて、保育事業者に
よる企画提案型プロポーザルを実施します。
今後は、本年３月に立ち上げた認可保育園待機児緊急対策
本部が中心となり、引き続き待機児童の状況について検討
し、待機児童解消に向けての整備を進めていきます。

2

子
育
て
支
援

子育てママの支援はまだまだ近隣市
に負けてます。

本市では、０歳から３歳までのお子さんを育てている保護者の
方が気軽に立ち寄り、交流できる親子の居場所として、０１２３
施設を全国に先駆けて開設しました。
その後も、おもちゃのぐるりんやテンミリオンハウスあおば、身
近にあるコミュニティセンター、公園、保育園や幼稚園におい
て、子育て家庭が集うひろばや講座を実施するなど、子育て
ママの支援を進めています。
今後も、多様なニーズに対応できるよう、様々な施策を研究し
ていきます。

3

地
域
住
民
の
つ
な
が
り

２．当日いただいたご意見と市の回答・対応方針
（※アンケートでいただいたご意見も含みます。また、同じ趣旨のご意見については、一部割愛しています。）

地域の活動に関わることが多くなり気
づいたことは、実は外部の人間がイ
メージしている以上に、各地区、各町
内会のつながりが非常に強いというこ
とを実感した。そこが武蔵野市のいい
ところなのかなと

本市には、町内会・自治会が全市的に配置されていないた
め、地域のコミュニティづくりは、各地域のコミュニティセンター
（コミセン）を活動拠点として、地域住民がボランティアで組織
するコミュニティ協議会が行っています。
また、自主防災組織や避難所運営組織、地域福祉の会、青
少協地区委員会などが地域ごとに組織され、課題解決のため
の活動を行い、コミュニティが形成されています。

各地区にある商店街は、地域のイベントなどについて主催と
なっているものが多く、コミュニティ形成に大きな役割を果たし
ています。また、地域の防災・防犯活動などにも貢献していま
す。

各地域では様々な活動を行なわれていますので、ぜひご参加
いただき、つながりをさらに深めていただきたいと思います。
今後も、地域の様々なコミュニティが連携・協力し、より良い地
域づくりが行われるよう支援していきます。
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いただいたご意見と市の対応方針

番
号

分
類

ご　意　見 市の回答・対応方針

4

文
化
・
歴
史
の
継
承

吉祥寺へ転入される方が増えている
のは嬉しいが、文化・歴史を上手に伝
え、継承できる仕組みが必要。

平成24年度より、「まゆだまづくり教室」、「井の頭自然文化園
動物観察教室」、「むさしの発見隊」、「武蔵野市らしさを生か
した生涯学習事業」を実施しています。
今後も、武蔵野市の文化や歴史を学ぶ機会を提供していま
す。

5

集
客
努
力

吉祥寺には漫画家がいたり、行列の
できるお店が何店かあったりするが、
吉祥寺という大きなブランド名がある
がために、行政が集客努力をしないの
ではないか。

市では、吉祥寺アニメフェスティバルを実施するとともに、吉祥
寺ウェルカムキャンペーン（春・秋）、イルミネーション事業、武
蔵野七福神巡り、吉祥寺薪能のほか、商店会の各種イベント
に対し、補助を行っています。
また、平成22年７月に立ち上げた武蔵野市観光機構では、観
光マップの作成や観光ボランティアガイドの養成、観光商品の
開発や販売、フィルムコミッションなど様々な事業を実施して
います。
今後も、市民や来街者にとって魅力的なまちづくりを進めてま
いります。

6

観
光
イ
ベ
ン
ト

むー観（武蔵野市観光機構）のボラン
ティアガイドのことが言いたかった。市
長と歩くイベントをやりたい。

おかげさまで、武蔵野市観光機構が実施しているボランティア
ガイドは、好評をいただいています。今後も、様々な企画を実
施していきますので、ぜひご意見やアイディアなどを武蔵野市
観光機構にお寄せいただければと思います。

7

安
全
対
策

先の忌まわしい事件の対策はどうなっ
ているのか。

市では、今年２月に吉祥寺で発生した強盗殺人事件の影響を
踏まえ、吉祥寺のまちの安全安心向上のための総合的な対
策を関係機関などが連携して検討し、安全対策を推進するた
め、吉祥寺緊急安全対策会議を設置しました。これまでに、夜
間パトロールの実施や防犯カメラの設置等について検討いた
しました。
現在、吉祥寺ミッドナイトパトロールを実施するとともに、ヨドバ
シカメラ東側地区と南口パークロードに防犯カメラ合計14台が
設置され、24時間稼動しています。また、不審者やひったくり
などが発生した場合は、発生時間や場所などを可能な限りす
みやかに防災安全メールで情報提供しています。
今後も、各関係機関とともに、吉祥寺の安全対策について
様々な角度から検討していきます。

8
住
宅

若い世代が家賃等が高くて住めない。
若い世代が住めるように、何か補助が
できないか検討してほしい。

現在、家賃等の補助制度はありませんが、高齢者の持ち家が
広すぎる場合など、その住居を市場より安価な家賃で子育て
世帯へ貸し出すマイホーム借上げ制度を武蔵野市開発公社
が行っています。
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いただいたご意見と市の対応方針

番
号

分
類

ご　意　見 市の回答・対応方針

9

何年か前に22％だった緑被率が25％
まで上げていただき、本当に感謝して
いる。引き続きより一層緑化に力を入
れていただきたい。

平成22年の直近調査では、市内の緑被率は、「公園緑地の拡
充」、「樹木の生長」、「緑化指導」の効果により25.3％と若干
の上昇傾向となりました。しかしながら、その6割を占める民有
地の緑の減少が大きな課題となっています。
市では、「保存樹木等の指定制度」、「接道部緑化の助成制
度」、「敷地面積に対する20％の緑化」など、「緑の基本計画
2008」や「武蔵野市民緑の憲章」等に基づき、民有地の緑を
守り育む事業を引き続き展開し、公園等の公有地の拡充と併
せて、将来目標である30％を目指します。

10

西久保一丁目では、各ご家庭にあとも
う１本木を植えようという運動を始めて
いる。新築のお宅に伺って、ぜひシン
ボルツリーを道路側に１本植えてくだ
さいという運動を、三鷹駅前のまちづく
り協議会と一緒に行っているので、ほ
かの地域も参考になるのではないか。

緑化へのすばらしい取り組みを行っていただき、ありがとうご
ざいます。
市でも「未来へ育て！苗木すくすく大木計画」事業として、新
築時には市民の木であるコブシやハナミズキの他、イロハモミ
ジ、シマトネリコなどの苗木を、お子さんの誕生記念にはオ
リーブやユスラウメなど、人生の様々なタイミングを捉えて苗
木を配布しています。
将来の緑を育てていただくという施策として、平成21年度以降
700本を超える苗木を配りましたので、やがて武蔵野の空を覆
う大きな樹木に育ってくれることを期待しています。
新築記念樹配布以外でも、「一般配布」として毎年3月に、100
本程度と数量限定ですが、同じ樹種を差し上げています。
今後も、引き続き多用な主体との連携を深め、緑の保全創出
に努めていきます。

11

公
園
の
管
理

公園を通った時、雑草がきれいに刈ら
れて裸地になっていた。雑草もそれぞ
れに力を持っている、命を持っている
といわれている。もう少し雑草を大事
にしてほしい。
夏になると、裸地は余計温度が上がっ
て暑苦しい感じもする。確かに１メート
ルもあるような雑草は迷惑かもしれな
いし、蚊も増えるが、そのあたりの兼
ね合いを考えて、ぜひ裸地をなくして
ほしい。

市内には170箇所もの大小様々な公園があり、その維持管理
の中で草地のメンテナンスは非常に決め細やかな対応を求
められるもののひとつです。この時期の植物は生長が著しい
ことから、次に生えてくる草々を考慮して短めに刈り取ったも
のです。
今後も、温暖化やヒートアイランド現象を踏まえつつ、小動植
物の生息環境や移動空間などにも配慮しながら、適正な維持
管理に努めていきます。

12

落
ち
葉
対
策

ふじ公園の側に住んでいる方が、樋
の中に落ち葉が入り込んで困るから
伐ってくれと市に申し出たところ、緑を
大事にしているからと言って伐っても
らえなかったという話を聞いた。樋に
かぶせるものがあると思うので、市が
木を伐れないのなら、直接被害を受け
ている方に樋購入の補助金を出して
はどうか。

緑の保全創出には、近隣の方々のご理解、ご協力が不可欠
です。市では、これまで既存樹木の保全に力を注ぎ込み、自
然樹形を大切にした維持管理に努めてきました。しかしなが
ら、その結果、周辺環境になじまない、大きく生長しすぎた樹
木も見受けられることから、大木の所有者や周辺の皆様から
ご意見をいただくため、アンケート調査やワークショップを通
し、様々な角度から課題解決に向け、検討を進めています。
既存樹木の保全を進めつつ、緑豊かで持続可能な都市を目
指し、樋購入補助も含め、今後の方策やあり方などについ
て、引き続き研究していきます。

緑
化
推
進
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13

井の頭公園の湧水について、護岸工
事をする前は水生動物がたくさんいた
り藻が大変繁茂していた。素人考えだ
が、護岸工事の影響があるのではな
いか。

14
井の頭池の工事で、鳥と魚など保護
は考えているか。

15
三鷹市、東京都とも協働して、2017
年・井の頭公園開園100周年に向け、
是非大きなイベントを。

2017年の開園100周年に向けて、「井の頭恩賜公園100年実
行委員会」が設置され、都や三鷹市を始め、民間団体が一体
となり「水と緑の再生」「公園を核とする街の賑わいの創出」を
柱として様々な事業展開を図っています。
平成25年度は懸案であった井の頭池の水質浄化を目指し、
「お茶の水池」「ボート池」を対象に池水の排水、外来生物の
捕獲及び天日干しなどを行う予定です。

16

路
上
喫
煙

歩きながらたばこを吸っている方がい
る。たまに煙が邪魔になったりするの
で、改善すべき。

市では、吉祥寺駅、三鷹駅北口、武蔵境駅の３駅周辺を路上
禁煙地域に指定し、路上禁煙地域内の歩きながらの喫煙に
ついては、マナー推進員が喫煙しないよう指導しております。
今後はマナーポイントのあり方も含め、早急に検討していきた
いと考えています。

17

吉
祥
寺
駅
周
辺
の
工
事

吉祥寺駅は、かなり長い間工事をして
いるが、この先どのような予定になっ
ているのか。

平成21年度に市・東日本旅客鉄道㈱・京王電鉄㈱の三者に
おいて基本協定を締結し、平成25年度末の完成に向け、南北
自由通路整備などの事業を進めています。今後の取り組みと
しては、南北自由通路整備・北口駅前歩道上公共空間整備を
進め、京王電鉄㈱の駅ビル建替工事とともに今年度竣工する
予定です。

18

パ
ー

ク
ロ
ー

ド

南口にあるスタジオをよく利用してい
るのですが、そこで感じるのはバス通
り、とっても細い道なので、いつも危な
いと思っています。何か対策をとって
いただきたい。

パークロードの歩行者安全性の確保や、井の頭通りの渋滞緩
和、バス利用者の利便性の向上などの観点から、平成12年
に南口駅前広場を都市計画決定し、事業を進めています。 関
係権利者の方々の生活再建等の問題もあることから、整備に
は時間がかかっていますが、皆様のご理解、ご協力をいただ
きながら早期に完成させたいと考えています。

井
の
頭
公
園

井の頭池の維持管理は都で行っておりますが、護岸は崩れて
しまっている箇所も多数あり、非常に危険な箇所があると聞い
ております。
水生生物や藻の繁茂と護岸整備の因果関係は不確かであり
ますが、生態系の乱れや湧水の減少が水質悪化の原因と思
われます。
市では地下水涵養、湧水復活を目指し雨水浸透ますの設置
を推進しており、今後もさらに都と連携を深め、水質の浄化や
生態系の再生に努めていきたいと考えています。
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19

吉祥寺は、交通の利便性、井の頭恩賜公園を中心とする貴
重な自然環境、さらには良好な住宅街に囲まれている立地特
性を活かし、商店街と大規模店舗との共存による回遊性の高
さから、都内でも有数の商業集積地として、また、住みたいま
ち・住んでよかったまちNo.1として高い評価を得るなど良質な
居住地としての特性を兼ね備えているといえます。

市では、近年激化する都市間競争の中で今後も吉祥寺が魅
力を発揮し続けるため、｢吉祥寺グランドデザイン」と、その推
進計画である「NEXT-吉祥寺｣プロジェクトを作成し、さらに高
い商業競争力と良質な居住環境の維持・向上のため、「安全
で歩いてたのしいまち」をコンセプトとし、「回遊性の充実｣と｢
安全安心の向上」を目指しています。

電線類地中化のほか、舗装のカラー化、街路樹や植樹帯、装
飾街路灯の設置については、景観、歩行、安全・安心の一層
の向上を図るため、景観整備する路線を計画的に整備してい
ます。

アニメに関するイベントとしては、秋の吉祥寺ウェルカムキャ
ンペーン「アニメワンダーランド」や、吉祥寺アニメフェスティバ
ルを開催しています。

また、現在も小学校１・２年生の生活科、３年生の社会科、小
学校３年生以上の学年及び中学校の総合的な学習の時間に
おいて、武蔵野市や自分たちの住んでいる街について、様々
な視点から学習しています。このような学習のなかで、アニメ
制作が盛んなことなど街の特徴やすばらしい点などについて
児童・生徒が学び、自分たちの街に誇りがもてるようになれば
と考えています。
さらに、平成24年度より、「まゆだまづくり教室」、「井の頭自然
文化園動物観察教室」、「むさしの発見隊」、「武蔵野市らしさ
を生かした生涯学習事業」を実施し、武蔵野市の文化や歴史
を学ぶ機会を提供しています。

今後も、皆さんとともに魅力あるまちづくりを進めてまいりま
す。

特
色
の
あ
る
ま
ち
づ
く
り

吉祥寺をもっと特色のある街にしてい
くことも可能ではないか。電線ゼロの
街とか！アニメの街なら壁画があった
り、また学校の授業に盛り込んで子ど
もに触れさせる機会をつくるなど、子ど
もからお年寄りまで積極的に参加でき
る街になってほしい。
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アンケート記入感想

３．アンケートでいただいた感想
　　（※アンケートの自由回答欄でいただいた感想のうち、主なものを掲載しています）

1 会場の場所がよかった。

2 市長の考えを直接市民が聞く場はとても良い。

3
質問に対してわかりやすく答えて頂きありがとうございました。市長との意見交換をす
るのに近い距離でリラックスをして質問できたので雰囲気がとても良かったです。

4 武蔵野市で2人の子育てをしています。とても住みよい街で安心しています

5
テーマと異なる質問・意見が多かったのが少し残念でした。私的には発言をしてない
方への配慮が足りない気がしました。

6 外の開催時にはもう少し広報をして、気楽に座れるような席の工夫を。

7
外でちょっとコメントを書けるような用紙を置いて、発言までは恥ずかしいが聞きたい、
言いたいということを出していただくのもひとつかと。
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今回のタウンミーティングは、邑上市長が休日の街中で、「吉祥寺の魅力」

について、皆さんと話し合います。 また、当日は 

nutmeg～ナツメグ～（第９回(2010 年)吉音コンクール 

グランプリ）のミニライブなども予定しています。 
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